
本报讯 （记 者 马 超 ） 近
日， 平谷区滨河街道总工会举办
了 “致和平———纪念中国人民抗
日战争暨世界反法西斯战争胜利
70周年诗会”。 来自各个行业的
近百名诗歌爱好者， 为到场的观
众带来了三十余首和平主题诗歌
作品。

来自平谷抗战老区桃棚的两
位老先生， 年龄加起来近一百五
十岁， 他们用哽咽的声音朗诵原
创诗歌 《在桃棚纪念碑前》， 让
到场观众无不动容。 滨河街道职

工们朗诵了 《抗日战争胜利70周
年感怀》、 《为祖国而歌》、 《不
忘国耻， 爱我中华》 等原创诗歌
作品。 由滨河工会服务站全体社
工朗诵的短诗 《中国， 从硝烟走
向辉煌》 赢得了一片掌声。

此次诗会结合历史、 紧跟实
事， 教育职工们和平年代更要熟
知历史、 勿忘国耻、 以史为鉴 、
共筑中国梦。 在广大职工中传递
了爱国主义精神和珍爱和平的美
好愿景， 弘扬了真善美， 传播了
正能量。

本报讯 （记者 马超） 昨天，
记者从北京市平谷区文联获悉，
幽燕丹青—2015 “赞华杯” 京津
冀美术精品展筹备工作正式启
动。 目前已开展对外征集作品工
作， 预计今年12月正式展览。

幽燕丹青—2015 “赞华杯 ”
京津冀美术精品展 ， 分作品征
集、 作品评奖、 作品展示及作品
出版四个环节进行。 参展美术作
品具体要求为： 国画、 油画 （含
水彩、 水粉）、 版画。 国画作品
尺寸限定在6尺， 横竖不限。 油

画、 版画作品加外框不超过2米，
不低于1米 。 作品突出群众性 、
主题性 、 专业性 。 要求主题突
出， 内容健康， 格调高雅。

作品风格不限 ， 山水 、 花
鸟、 人物均可。 尤其欢迎能够反
映京津冀三地山川景色、 民俗风
尚内容的美术作品。 有意参与的
美术爱好者， 可于2015年10月31
日前向平谷文联或当地文联， 提
供参展作品照片 （10寸以上） 参
加初评。

本次展览不收取参展费。

■劳动者歌声

□本报记者 刘欣欣 文／摄

“我大哥会板胡、 二胡和笛
子， 他也都教给我们了， 不断的
用音乐影响、 引导着我们。” 苏
靖芳是陕西宝鸡人， 从小喜欢文
艺活动， 并且有着良好的家庭氛
围。

在他10岁那年， 大哥给苏靖
芳制作了一把扬琴， 供他学习使
用。 “大哥的手非常巧， 木工活
难不住他。” 说起对自己影响很

深的大哥， 苏靖芳的脸上写满骄
傲的神情。

由于热爱文艺， 加上学会了
不少乐器， 在他高中毕业回到村
里后还当起了宣传队的团支部书
记。 宣传队给他提供了更广阔的
空间， 学习、 排练节目， 回忆起
那些日子， 苏靖芳感触很深。

“夏天 ， 夏天 ， 悄悄过去 ，
留下小秘密……” 师范学校毕业
后 ， 苏靖芳成为了一名人民教
师。 作为班主任， 组织学生们参
加文艺活动是职责之一。 说着说
着， 苏靖芳还唱了起来， “我们
当时都是唱这种歌曲。”

在苏靖芳看来， 小时候学习
乐器的经历对他帮助很大。 “唱
歌就是音准 、 节奏 、 识谱等方
面， 通过学习乐器我把这些学好

了， 唱起歌来就很轻松。”
作为北京北亚医院总务后勤

的库管员兼工会主席， 去年苏靖
芳参加了朝阳区卫生局工会组织
的职工歌唱比赛， 凭借演唱蒋大
为的歌曲 《最美的歌唱给妈妈》
获得了二等奖。

今年， 他同样参加了比赛 ，
带来了一首 《草原上升起不落的
太阳》。 不仅自己牟足了劲准备，
作为工会主席， 他还在医院内部
组织了一次选拔赛。

“8月中旬， 我们在医院的职
工之家举办了演唱会， 为此我还
借了一套正规的音响。” 苏靖芳
将这次活动规划为两个部分， 第
一部分是11名职工上台演唱， 由
5人组成的评委进行评判、 选拔，
优秀者参与上级工会组织的歌唱

比赛。 此外， 他还贴心地准备了
才艺展示环节。 “平时医生护士
都很忙， 工会就是要把职工活跃
起来， 缓解工作压力。”

在才艺展示环节， 有自编自
演反映医生工作场景的三句半，
还有舞蹈、 女生小合唱等节目。
“结束后大家都跟我说， 参加活
动和没参加就是不一样， 心情一
下就放松了。” 对于自己组织的
文艺活动， 苏靖芳很满意。

“很多人说唱歌能调整人的
深呼吸， 有养生作用等等。 但实
实在在地说， 音乐的确能让人的
精神生活快乐起来， 缓解工作压
力。” 苏靖芳说自己一直没离开
音乐 ， 音乐是他终身的爱好 。
“就像一扇窗户一样， 给你打开
了另外一个更加美好的世界。”
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□张进

于彧 整理

■■银银幕幕掠掠影影

《解救吾先生》
导演： 丁晟
9月30日

《九层妖塔》
导演： 陆川
9月30日

换药和停药
是不是抗抑郁药物统统有

效？ 不是。 由于抑郁症的特异
性和患者的个体差异， 有些抗
抑郁药物对某些病人是无效的。

姜涛告诉我 ， 对于单相抑
郁， 药物的有效率比较高， 接
近70%； 如果是双相抑郁 ， 单
纯使用抗抑郁药物的有效率可
能也就是百分之四五十， 甚至
更低。

如果一种抗抑郁药物疗效
不佳， 或者耐受性不好， 就可
以考虑换药。

换药要特别小心 、 仔细 ，
考虑到各种风险。 旧药停止服
用后， 还会在体内残留一段时
间， 它和新药相互作用， 往往
增强副作用， 病人可能会非常
痛苦。

这个过程会持续多长时间，
因人、 因药而异。 比如， 旧药
是百忧解 ， 因其半衰期较长 ，
可能持续一个月； 半衰期短的
药物， 也许需要一到两周。

因此， 换药时 ， 要缓慢停
掉旧药， 等1－2周后再吃新药。
停药和加药 ， 不能一蹴而就 ，
可以从四分之一片开始， 一点
点往上减或加， 避免对身体的
过度冲击。

联合用药
有的患者， 运气特别糟糕，

换药两三次都无效果， 就可以
归之为难治性抑郁症。 对他们，

往往需要联合用药。
所谓联合用药 ， 就是把不

同系列的药合并运用， 取长补
短， 形成合力， 实现治疗效果。
联合用药因其高难度， 对医生
的技能和勇气都是考验。

医界对联合用药有争议 。
北京大学第六医院主任医师姚
贵忠不支持联合用药。 他对我
说， 联合用药会加重药物的副
作用； 而且一旦起效， 不知道
是哪一种药起作用， 会影响后
续治疗。

姜涛则认为 ， 单一的抑郁
症不需要联合用药， 但如果是
难治性抑郁症， 联合用药效果
可能会更好。 尤其是双相抑郁
的患者， 更需要联合用药。 可
以在充分使用心境稳定剂的基
础上， 短时间联用抗抑郁药物。

至于各种药之间相互作用
如何处理， 姜涛提示， 要注意

到有一个治疗窗口期， 即血药
浓度的高低范围 。 副反应与血
药浓度的高低呈相关性， 只要
合并用药不会明显升高血药浓
度 ， 超 过 治 疗 窗上限 ， 就 可
以 估 算 出 哪 个 药 在 起 效 ， 哪
个药在增效， 何时会出现副反
应。

当然 ， 这需要对药物的药
理、 毒理有准确把握， 尤其是
对病人的耐受性有判断。

如何应对这些复杂的情况？
姜涛将其归之于直觉。

他说 ， 一定要积累更多的
临床经验， 同时更多阅读临床
循证文献。 医生见的病人越多，
积累的临床经验就越多。 结合
循证医学的理论指导， 把病人
分成几种类型， 长期下来， 就
能找到一些规律， 最后形成直
觉。

（待续）

■《渡过———抑郁症治愈笔记》连载（之十六）

抑郁症患者如何用药

【编者按】 本文作者张进是一位资深媒体人， 现任财新传媒编委、 《中国改革》 杂志执行总编辑。 三
年前， 他得了抑郁症， 病愈后自学精神医学和心理学， 结合自身体验写下 《渡过———抑郁症治愈笔记》
这本书。 该书即将由中国工人出版社出版， 本报先期连载部分章节， 以飨读者。

由陆川导演执导， 赵又廷、
姚晨、 凤小岳、 李晨、 唐嫣、 李
光洁、 王庆祥等大牌明星联袂出
演的国产3D奇幻冒险视觉大片
《九层妖塔》 将于9月30日登陆全
国各大院线。

《鬼吹灯》 是由天下霸唱所
写的一部惊险小说。 随着 《鬼吹
灯 》 登上图书销售排行榜的榜
首， 电影制作公司看准商机， 迅
速出手将其拍成电影。 由陆川导
演的探险电影 《九层妖塔》 就是
根据 《鬼吹灯之精绝古城》 改编
而成。

据了解， 《九层妖塔》 这部
电影不仅有好莱坞式的视觉效果
和CG特技， 而且还由始至终贯
穿中国元素。 不过该片对原著进
行大量改编， 影片除了片中的人
物名字等沿用书中内容之外， 剧
情进行了重新架构。

音乐为他打开美好世界
北京北亚医院工会主席苏靖芳

2004年发生了轰动全国的演
员吴若甫遭绑架事件， 11年之后
据此改编的 《解救吾先生》 即将
在9月30日上档。

该片主演阵容强大 ， 刘德
华、 刘烨、 王千源三大影帝， 还
有吴若甫本尊参与演出。

故事讲述的是香港电影明星
吾先生 （刘德华饰） 走出酒吧，
被冒充警察的张华 （王千源饰）
等 一 伙 人 持 枪 绑 架 到 一 个 郊
外 小 院 。 吾先生意外发现劫匪
还绑架了另外一个人质。 经过与
张华的一番谈判， 吾先生开始了
争取生机并相依为命的惊险20小
时。

京津冀美术精品展
征集三地画家作品

平谷滨河街道
办“致和平”诗歌朗诵会


